

EL ECO POPULAR,

PERIÓDICO RADICAL DE SALAMANCA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Salamanca: un mes 4 rs., tres meses, 10 id.
Fuera de Salamanca: tres meses 14 rs.
Anuncios.—Un cuartillo de real linea.—Comunicados me-
dio real id.—La mitad de dichos precios para los sus-
critores.

JUEVES 9 DE JUNIO DE 1870.

DIRECCION Y ADMINISTRACION.

En Salamanca, Isla de la Rúa, núm. 1, librería de Don
Sebastian Cerezo, á donde se dirigirán la correspon-
dencia y reclamaciones.
No se devuelven los escritos.

Núm. 29.

ADVERTENCIAS.

1. Rogamos á los Sres. suscritores de fuera de Salamanca que aun no han satisfecho el trimestre vencido en 31 de Mayo, se sirvan remitirnos su importe á la mayor brevedad en la forma que mejor les convenga.
2. Continuaremos considerando como suscritores á todos los que, aun cuando no hayan abonado su suscripcion, sigan recibiendo y no devuelvan los números.

POLÍTICA.

Madrid 7 de Junio de 1870.

Sr. Director de EL ECO POPULAR.

Muy Sr. mio y estimado amigo: permítame V. aun esta vez que ocupe con asuntos que me atañen las columnas de su periódico. Ya sabe V. que soy entusiasta partidario de la prensa. Sirve—no obstante sus extravíos y flaquezas—para tantas cosas buenas! Por ejemplo: tengo yo que pagar de las mil y mil de agradecimiento: y el escribir miles de cartas á mis acreedores me robaría un tiempo, que ellos los primeros, tan celosos como yo del buen servicio del Estado, quieren que de preferencia consagre á este. Pues el periódico me facilita el medio de pagarles, sin detrimento de aquel servicio y sin faltar á mi deber, cumplo otro no menos sagrado, si bien mas grato para mí.

La Provincia acaba de confirmar los poderes de Constituyente que por segunda vez me confirió en 1869. No creo haber obtenido una absolucion, porque tampoco creo haber cometido pecado que la exigiera. Pero lo que si he recibido es una demostracion tan expresiva y tan honrosa de confianza que, aunque no pudiera como puedo y como debo, recordar otras muchas, recibidas en tiempos azarosos y en tiempos bonancibles, esta sola sorviria de recompensa superior á todos mis merecimientos, y de sobrado premio á los trabajos hechos, á las luchas sostenidas, á las victorias alcanzadas por la causa santa de la libertad y por el bien y prosperidad de mi país. Titulos de esta clase obligan á hombres bien nacidos, mucho mas que los pergaminos. Y aun cuando consultados mi espíritu y mi corazón, hallo que no pueden estar mas ligados de lo que ya estaban á la libertad y á la Patria, como hemos llegado á tiempos, en que ya por falta de fé, ó ya por sobra de malicia, se duda de todos y de todo, es indispensable mostrarse al país, cada uno tal como sea: es necesario tener el valor de sus opiniones, y tanto mayor, cuanto mas honradas sean: es preciso luchar en defensa de lo que se cree y se tiene por verdad, afrontando todos los riesgos y contingencias de la lucha, despreciando la calumnia, no temiendo el ridículo ni la impopularidad. Amigos del pueblo: pero cuanto mas amigos mas claridad y mas franqueza. Quien te aborrece te hará reir: quien bien te quiere te hará llorar... dice un antiguo refran castellano. Los que tuvimos valor para no adular á los poderosos y para protestar contra su inicua conducta, no podriamos sin gran mengua prosternarnos de hinojos ante los caprichos ó las aberraciones de la muchedumbre inconsciente ó estraviada ó frenética. Los que no dejamos que la libertad pereciese por defecto... no hemos de consentir que muera por excesos.

Sin costumbres y sin virtudes no hay libertades públicas: porque no puede haber orden ni justicia sin amor á la justicia y al orden. Un pueblo como el español, que rompe en un dia las cadenas diez veces soldadas apenas rotas de un despotismo sanguinario y brutal unas veces, mañoso otras y siempre fanático, no puede curarse de todas sus llagas en una hora. A la posturacion de la atonia ha sucedido de repente la

agitacion de la fiebre. Podrá ser un buen síntoma: no lo discuto ahora; pero no es la curacion. Hay que entonar al enfermo y quitarle la calentura. Ahora se encuentra mal de todos lados: siente los estragos del mal y el doloroso efecto de los remedios: y grita y se desespera y hasta mira con enojo á sus propios médicos y asistentes.

No creais á los que exageran el mal ó el bien. Lo que nos sucede es lógico, está en el orden de las cosas, es forzoso que suceda. Meta cada cual la mano en su pecho: examine lo que pasa en su círculo de personas íntimas, estienda la mirada á lo que acontece en su pueblo, en su comarca, en su provincia: y verá que en todas partes las mismas causas producen los mismos efectos. Verá que no es siempre el mejor el que mas grita; ni mas liberal el que mas propala serlo: como no es mas santo el que se dá mas golpes de pecho.

En España estamos acostumbrados desde niños á mirar á las estrellas: y siempre vemos alguna de rabo, aunque no la haya. Desde entonces, todo nos lo explicamos perfecta y facilísimamente. Si hay sequía, si hay mala cosecha, si hay hambre, si hay peste, si sobrevienen guerras... la estrella de rabo tiene la culpa: y ya esta todo explicado. Allí donde todo lo han venido haciendo y disponiendo los que han mandado es casi lógico que de todo se culpe á los que mandan. Y cierto que no estarán exentos de toda culpa. Yo no soy su abogado defensor. Ni los creo, ni me creo impecable. Pero no me ciega la pasion. Gobernar con libertad no es gobernar á palos. Esto es siempre muy fácil, aunque sea ocasionado á contingencias. Aquello es siempre difícil: en tiempos borascosos, cuando se han desencadenado todos los vientos, cuando riñen todos los intereses y se dá vuelo á todas las teorías y se enfurecen todas las pasiones: es difícilísimo. Pedir en estos dias que suceda de repente al desconcierto el orden mas perfecto, á la miseria la abundancia, á la enfermedad la salud mas robusta, es pedir imposibles. Apaciguar los enfurecidos vientos y calmar las olas embravecidas, con solo estender el tridente, fué dado nada mas que á Neptuno: el cual con ser Dios, no lo hacia siempre del todo bien, ni tan pronto como los náufragos habrian deseado. Y aquí donde, si no somos todos diablos, rabiamos por parecerlo, se quiere que los gobernantes sean Dioses. Una sencilla regla de moral, si á ella nos atuviésemos, nos curaria de ese achaque. No exija nadie á los demás aquello que en su caso él no sea capaz de hacer.

A esto se dirá que, de ordinario, los que lo son menos se consideran mas capaces y se creen por tanto con derecho á ser mas exigentes. Así sucede en efecto: mas á esos tales los corrige la opinion pública, cuando la opinion pública es ilustrada, y no se ha dejado estraviar. Y para conseguir esto es tan necesario como conveniente que los buenos ciudadanos no se metan en sus casas: que prescindan de sí mismos, que no den oídos á los consejos del egoismo ó de la pereza, ni á los alhagos del amor propio, ni se dejen dominar por la pasion de los celos, ni por consideraciones estrechas, de pequeños intereses y de resentimientos personales. Venciéndose á sí mismos, en ese sentido, es como se ganan las grandes batallas; es como se ilustra y se dirige la opinion; es como se enaltecen los hombres y se levanta un país.

Así vienen procediendo los buenos liberales de mi Provincia: así acaban de proceder en ocasion solemne. En ese gran acto de civismo y de cordura, lo que menos debe importar es la humilde persona del Diputado electo. Lo que verdaderamente importa, lo que tiene una significacion grandísima, lo que puede y debe vanagloriar á todos los habitantes de la Provincia de Salamanca, es el ejemplo y la leccion dados con aquel acto. En un país que tales hijos tiene es muy difícil el distinguirse por rasgos de abnegacion, de consecuencia, de lealtad, de patriotismo: pe-

ro en cambio es altamente honroso el ser distinguido.

Preocupado y profundamente impresionado por lo inmerecido de esta distincion y por la grandeza de ese acto, no tengo hoy serenidad bastante, ni frase adecuada para expresar los sentimientos de gratitud á mis electores y de amor á mi provincia que llenan mi alma: y fuerzas mayores que las mías no serian bastantes para corresponder dignamente á lo que á la una y á los otros debo. Consuéleme y me alienta una sola cosa y es, que la fé hace prodigios: y yo creo firmemente en los beneficios de la libertad y en los prósperos destinos de mi país.

Es de V., Sr. Director, con el mayor agradecimiento y la mas alta consideracion su afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.—Tomás R. Píñilla.

¡IGUALDAD ANTE LA LEY!

Involuntariamente sale esta exclamacion de nuestra pluma al considerar lo que está sucediendo con la falta de juramento de los Curas á la Constitucion del Estado, comparado con lo ya puesto en ejecucion respecto de los demás funcionarios del mismo. Efectivamente, á todo el que no se ha prestado á jurar dicho código se le ha separado de su destino, aun cuando este fuera de los de carácter inamovible, como ha sucedido con todas las clases del Profesorado en general, desde la humilde maestra de niñas, hasta el engopetado catedrático de la Universidad central. Y con los curas que no han jurado ¿qué se ha hecho hasta ahora? Nada y nada. Y decimos que nada, porque el simple dicho en las Cortes del Sr. Ministro de Hacienda por el que manifestó terminantemente que no se pagaría á los eclesiásticos que se han negado á jurar, no es bastante; es preciso, es absolutamente indispensable, que saiga un decreto del Sr. Ministro de Gracia y Justicia en que se consigne el dicho de su compañero de gabinete, pues si no creeremos que el Sr. Montero Rios considera de mejor condicion á los curas que á los seglares.

Y esto es precisamente lo que queremos que cese y por eso pedimos con fuerte voz y erguida frente, *Igualdad ante la Ley*: que remos y pedimos que termine de una vez y para siempre ese escandaloso privilegio en favor de una clase que no quiere mas que su bienestar material y su dominio moral sobre todas las demás de la sociedad: que se haga entender á esa bandada de mitras romanas, más que el mismo gran romano, que no en balde se desobedecen las leyes de la altiva Nacion española: que comprendan de una vez para siempre que llegó el dia de terminar el inmoral privilegio que en favor de esa egoista gente de sotana nos agorran por muchos siglos consecutivos: que se les enseñe á respetar las leyes y á los encargados de hacerlas cumplir, practicando la sublime maxima del Divino Maestro, *«Al César lo que es del César»* que vean, en fin, que ante la ley tanto monta la púrpura cardenalicia como el pobre manto del más humilde de todos los españoles, para que estos comprendan los grandes beneficios que á sus tiendas, aportó la magnánima revolucion de Setiembre, si bien no son todos los que de ella tienen derecho á esperar.

Si, pues, el Sr. Montero Rios no satisface la opinion pública, castigando como se merece al que delinque, sea grande ó chico, altivo ó humilde, fuerte ó débil, rico ó pobre, aquella se levantará contra él como un solo hombre y le pedirá estrecha cuenta de su conducta, emplazándole ante el gran fallo de la Historia. Pero si, como no dudamos, el Sr. Ministro de Gracia y Justicia hace ver á todo el mundo que no en valde se le puso al frente del Ministerio que lleva este nombre, y que castigará con mano fuerte al que le atropelle, sea quien fuere, al que quiere inclinar en su favor la balanza; entonces se le-

vantarán muchos millones de voces españolas esparcidas por todos los ámbitos peninsulares dándole gracias por haber ya llegado el reinado de la justicia, y porque sea un hecho en nuestra patria *La igualdad ante la ley*.

Al fin fué tomado en consideración el voto particular del Sr. Rojo Arias sobre la elección de monarca.

Mucho lo celebramos, pues una determinación tan grave como la elección de la persona que ha de ocupar el trono, siempre hemos creído que debía hacerse por mayoría absoluta de votos.

Creemos que el consecuente liberal Sr. Rojo Arias no desmayará nunca en el digno camino que en esta como en otras cuestiones viene siguiendo, y si su voto particular se aprobara definitivamente, no dudamos que todas las provincias tendrían un día de placer como lo tendrá Salamanca, y batirían palmas todos los enemigos de la candidatura de Montpensier, que son casi todos los españoles.

Saludamos, pues, con entusiasmo á nuestro amigo el Sr. Rojo Arias, que se ha hecho intérprete de los sentimientos de la Nación.

Segun noticias que se nos comunican de Madrid y tenemos por fidedignas, la Comisión de ferro-carriles dará muy pronto su dictamen sobre el de nuestra Ciudad á Medina.

¡Quiera Dios que nuestras esperanzas no sean una vez mas defraudadas!

Estamos conformes con las siguientes líneas que publica nuestro apreciable colega *El Universal*:

«Segun telegramas recibidos de Roma, en el Concilio se ha terminado la discusión general del dogma de la infalibilidad, y muy pronto se principiará á discutir por artículos. Como se vé, los venerables padres no se dan punto de reposo.

Tienen prisa por revestir al Papa de los atributos de la divinidad, y desean acelerar todo lo posible las discusiones para ver qué trazas se dá Pio IX cuando sea declarado infalible.

¡Qué días tan deliciosos van á pasar dentro de poco los neo-católicos! Las excomuniones brotarán de la silla de San Pedro con mas frecuencia que brotan los rayos del seno de la tempestad.

El Pontífice será depositario de toda verdad; será *absolutamente* sábio; no podrá nunca engañarse ni engañarnos; no habrá mas ciencia verdadera que la ciencia de Roma; no habrá mas arte bello que el arte romano; no habrá mas moral santa que la moral que predique el que, sin duda, por sarcasmo, se titula siervo de los siervos de Dios.

¡Y piensan los obispos que van á realizar sus sueños! ¡Piensan que cuando el Pontífice hable va á caer rendido á sus plantas el mundo entero! Los tiempos en que Roma dominaba á todos los pueblos pasaron para no volver. La voz del Pontífice-rey se perderá en el vacío; sus excomuniones no pasarán del Tiber, y muy pocos serán los que crean que la verdad se encuentra encerrada entre los frios mármoles del Vaticano, porque todo aquel á quien no ciega el fanatismo y no embrutece la superstición, comprende que la verdad no es patrimonio de nadie, sino que, estendida por el universo entero, convida á todas las inteligencias y arrastra en pos de sí por su solo influjo á todos los seres racionales.»

INSTRUCCION PUBLICA.

ACLARACIONES NECESARIAS.

(Conclusion.)

Nosotros dominados largo tiempo por teocracias estúpidas, por aristocracias necias y por ambiciosos reyes, conservamos aun grandes reminiscencias de un pasado que horroriza, la familia, la ciudad, el estado, todos se hallan viciados, y así tenemos una sociedad viciada y corrompida, es indispensable si queremos una regeneración política y social, si nos queremos purificar todos estos organismos sociales que forman la sociedad. Los antiguos profesaban la creencia de que á la mujer era hasta pernicioso ilustrarla, como consideraban pernicioso ilustrar al pueblo, esta falsa doctrina, esta egoísta superchería ha caído ya por tierra y por lo mismo se ha comprendido una gran verdad y es, que cuanto mas ilustrado es un pueblo, tanto mas moral, tanto más dócil y tanto mas virtuoso es.

Dependiendo pues directamente la mayor ó menor felicidad de una sociedad del menor ó mayor grado de ilustración que posean sus individuos, natural es que al ocuparnos de los medios de instrucción, busquemos aquel en que dentro de la moralidad y de la virtud puedan todos hombres, mugeres y niños buscar la instrucción de que carecen, y nosotros poseemos el convencimiento de que los conocimientos sociales que se encuentran dentro de las

escuelas mixtas no existen en las únicas. Es mas, creo que para educar soldados, (que para educar monjes, que para educar hombres inútiles en la vida comun son muy buenas las escuelas únicas, como muy buenas son para en las niñas educarlas en ese misticismo religioso que mata al alma esa hipocresía que corroe, en esa educación estéril que hace hoy de nuestras mugeres unos instrumentos pobres para la comodidad del hombre ó en unos objetos de lujo que solo sirven para lucir su mayor ó menor belleza, pero que no puede ser útil en el grado que debe ni al esposo, ni al padre, ni al hijo ni á la sociedad.

Si, pues me he declarado abiertamente por el sistema mixto no ha sido pues por economía, sino llevado de un fin social mucho mas importante que una mezquina economía que se podría obtener planteado el sistema municipal que esponsor en los artículos publicados.

Los Estados-Unidos, bien nos demuestran sus ventajas, é Inglaterra que en un principio soltó una homérica carga cuando vió planteado el sistema mixto en el suelo americano, viene ha tiempo adoptándolo con ventaja. Respecto á condiciones físicas, tiempo hace que venimos oyendo no ya de esta sino de muchas otras instituciones, que el temperamento y el clima de nuestra patria no están en armonía con semejantes instituciones, como si España fuera un país diferente á los demás, como si los españoles fueramos una raza aparte y opuesta á toda otra. No, en esta parte no es posible transigir; pueblos existen en el Norte dominados por nuestro mismo espíritu, pero es porque sufren tanto como nosotros, esos pueblos poseen casi todas nuestras prendas morales y toda nuestra indocilidad, hacen cesar las causas y vereis como los efectos cesan. Hacednos libres y seremos dóciles; hacednos ilustrados y seremos morales. En lo demás nada tenemos de particular, nuestro clima lo tienen pueblos que tienen planteado el sistema de instrucción mixto, es más, hasta puede decirse que se hallan bajo la misma línea isotérmica que algunos pueblos de la Península, y que por tanto tienen hasta el mismo grado de calor, y la misma vegetación que nosotros.

Para que nuestras costumbres se moderen, para que pueda plantearse ahora este sistema, ilustremos al pueblo en él sin temores que hasta cierto punto son infundados pero sino le ilustramos, si conocemos sus ventajas y no lo planteamos, nunca llegará el pueblo á estar en disposición de recibirlo. Lo que es inmoral, lo que es pernicioso es ese sistema claustral de enseñanza que tenemos, donde á la sombra de una afectada virtud, se encubre el mayor refinamiento de hipocresía para ocultar todas las malas pasiones, saliendo de ellos nuestros jóvenes hipócritas, viciosos, estúpidos y corrompidos y nuestras jóvenes sin saber mas que cuatro cositas de adorno y nada de utilidad. Por eso yo califico esos lugares de especie de Olimpo, donde se tributa culto á todos los vicios y se desatiende el de las virtudes; y en efecto en esos lugares perfectamente cogieran Júpiter, Venus, Laverna y todos los dioses del Olimpo.

Hemos llegado ya á un extremo en que en esos colegios, donde acude nuestra juventud, existen ya el lujo, la avaricia, la deshonestidad y todos los vicios y si cada uno de estos no tiene ya un dios desarrollado es porque la misma hipocresía les aconseja que continúen afectando un Dios en quien no creen, una religión cuyas máximas repugnan, una humildad que no tienen, una caridad que no practican y una fé que no conocen. Estos vicios, estas costumbres que se les enseña hoy en esas escuelas, vienen luego á apoderarse de todas las capas de la sociedad y esta aparece afectada de todas esas manchas que solo radican en la organización de la escuela y en la organización de la familia.

Por eso, lo hemos dicho antes, hay que hacer guerra á esa mala organización de la familia, es preciso que el maestro y el padre de familias nos formen entidades para poder formar una sociedad, es necesario que el padre de familia, en vez de enseñar á estar en esta corrompida sociedad, á bailar á gastar ect. enseñe la verdadera ciencia, es preciso que la madre de familia en vez de educar á sus hijas en esas lupercales ó en esas bacanales, en vez de enseñarlas esos puros adornos que hoy las enseñan para no privar de esa tan cacareada buena sociedad, las enseñen á ser buenas madres de familia, ilustradas y laboriosas. El lujo es un insulto que se hace á la sociedad, porque en ella hay muchos desgraciados que no carecerían de lo mas preciso si los insultadores no contravinieran el santo precepto de *ama á tu prójimo como á ti mismo*.

Raro parecerá y esto nada tiene de extraño que al ocuparme del artículo *Escuelas mixtas* firmado por F. R. no lo haga punto por punto. Pero ya he dicho que no debe extrañarse puesto que sin necesidad de fijar mucho la atención se vé bien claramente que solo son ataques infundados y no razones evidentes ó demostrables las que allí existen y que sus apreciaciones son tan gratuitas como aventuradas, al par que allí se rebaja la dignidad de la mujer.

Como por otro lado viene á parar á que nuestro sistema es un ideal que podrá ser realizable aun cuando no por ahora en su entender, creemos que el buen discernimiento de nuestros lectores suplirá con ventaja lo que pudiera escribirse. Este tenaz empeño en mantenerse en esa especie de quietismo en el siglo del vapor, la electricidad y en que se trabaja para hallar el movimiento continuo es lo que no comprendo. La humanidad no camina al mismo paso, unas civilizaciones se adelantan á otras y los pueblos que van á la zaga las imitan y se las adaptan y nosotros, creo, que debemos imitar á los Estados-Unidos é Inglaterra donde tan rápidos son los adelantos con el sistema mixto. Proponer ese estancamiento es condenar al pueblo al eterno embrutecimiento, porque es una realidad, si no hubiera locos que se propusieran imposibles no hubiéramos

conocido un Cervantes, un Washington, un Franklin, un Prescott, un James Audubon, un Charaning, un Parker, un Withney, un Fulton, un Morse, un Mañri, ni hubiera habido un Arquímedes, ni un Galileo, ni un Colón ni ningún gran hombre. Los hombres, como las sociedades deben caminar siempre hacia un ideal para lograr su perfeccionamiento, si carecen de él ó le temen, permanecerán constantemente en la ignorancia y el embrutecimiento. Hay necesidad pues de ir adelante.

¡Adelante! ¡Adelante! tal debe ser el lema de los pueblos que buscan su regeneración social y política, los obstáculos que se opongan deben allanarlos los hombres de ciencia trabajando sin descanso hasta conseguir que el pueblo español sea sino el mas sábio, el de menos ignorantes. Yo solo quiero que los hombres ilustrados, no teman ni á las costumbres ni á las pasiones; las primeras se modifican, las segundas heridas convenientemente son una gran palanca para el movimiento.

Solamente pues me ocuparé de la supuesta desaparición de las maestras; que se hable de maestros no implica directa ni implícitamente que hayan de desaparecer las maestras, como que se hable de círculos no quiere decir que dejen de existir circunferencias, son dos cosas que existen á un tiempo, el maestro no puede hacer lo que hace la maestra y reciprocamente como la circunferencia por si sola no puede hacer las funciones del círculo y al contrario.

Así pues, lo que deseo es la escuela bien organizada, y como dije respondiendo al principio social al par que al científico y moral; separado completamente de ese elemento corrompido y corruptor de la clergalla é inspirado al propio tiempo en el mejoramiento de la humanidad. He aquí por lo que me he declarado acérrimo partidario de las escuelas mistas en las que encuentro grandes ventajas para el individuo, para la familia y para la sociedad.

D. VEGA.

NOTICIAS GENERALES.

He aquí como da cuenta *La Independencia Española* de la manifestación celebrada en Madrid el domingo último, en favor de la candidatura del ilustre duque de la Victoria:

Pálido será cuanto podamos decir del gran espectáculo que ayer presenció el pueblo de Madrid. Miles de ciudadanos agrupados bajo una misma idea, bajo un mismo pensamiento, marchando ordenada y silenciosamente, es un espectáculo admirable que el pueblo español, muy joven en el ejercicio de la libertad, no está acostumbrado á presenciar. Ninguna manifestación ha visto Madrid como la que ayer tuvo lugar en favor del duque de la Victoria. La concurrencia era numerosa y el entusiasmo indescriptible; en todos los rostros se pintaba la alegría mas vehemente y el júbilo embargaba todos los corazones, al ver que todavia hay muchísimos españoles que recuerdan todo lo que España debe á su ilustre pacificador.

Rompía la marcha la música del distrito de San Bernardino, entonando himnos patrióticos.

Seguia la carretela forrada da damasco encarnado y amarillo y tirada por cuatro caballos, dentro de la cual iba la espositon que el pueblo de Madrid eleva á las Cortes Constituyentes pidiendo sea proclamado rey de España D. Baldomero Espartero,

A los lados del carruaje se veían dos banderas llevando escrito cada una el nombre de una de las muchas acciones que forman los mas esclarecidos timbres del general Espartero.

La comision de Haro que marchaba á continuacion la formaban D. Francisco Bañares y un teniente de voluntarios de aquella liberal poblacion cuyo nombre sentimos no recordar.

La compañía de milicianos nacionales veteranos de la cual es comandante honorario el ilustre duque de la Victoria seguia á los logroñeses, con su respectivo estandarte, en el cual, como en todos los demás, se veían las palabras *«Cumplase la voluntad nacional.»*

Todos los distritos de Madrid con sus correspondientes banderas marchaban á continuacion, habiendo alguno como el de Lavapiés, en el que se contaban mas de cuatro mil personas.

El número de asistentes á esta entusiasta manifestación no podemos calcularlo; creemos que no bajarían de unos cuarenta mil, estando además toda la carrera llena de gente, lo mismo en la calle que en los balcones, donde se veían multitud de señoras. Bien podemos decir, pues, sin equivocarnos que entre espectadores y manifestantes *todo Madrid* ha asistido á la manifestación.

El órden que en ella ha reinado solo puede compararse con el entusiasmo de que estaban animados todos los concurrentes.

Ni una voz, ni una disputa vino á turbar el órden, los paseos estaban llenos de señoras y niños á pesar del temor que siempre inspiran estas demostraciones políticas, prueba de la confianza que tiene el pueblo de Madrid en los partidarios del invicto héroe de Ramales y Guardamino.

Los comisionados de Logroño al volver á la venturosa ciudad en que habita el simbolo de nuestras esperanzas, pueden llevar la convicción de que el pueblo de Madrid en masa cifra todas sus esperanzas en el ilustre vencedor de Morella, y no desea otra cosa que verle en el trono democrático para la felicidad de España.

De los diputados que han llegado en estos últimos días de provincias, con objeto de asistir á la reunion del día 9, se sabe de 37 que son contrarios á la candidatura de Montpensier.

Es indudable: la candidatura del duque francés va ganando cada dia nuevos prosélitos.

En los últimos telegramas del capitán general de Cuba, se hablaba de proposiciones hechas por los insurrectos para su completa sumision.

Por la índole de estas proposiciones, el Sr. Caballero de Rodas no se atrevió a resolver, y sometió el asunto á consulta del Gobierno.

Aun no se ha decidido nada, aun no se ha contestado con una negativa á las ofertas condicionales de los insurrectos; y, sin embargo, se fusila á Goicura, á Casanova, á los hermanos Agüero y á Oscar Céspedes.

Dice un periódico que si se perdiera la votacion que ha de recaer sobre el dictamen particular del Sr. Rojo Arias, quizás se presentará á las Cortes, segun rumores que ayer circulaban, una proposicion pidiendo que se declare excluidos del trono de España á los Borbones de la dinastia caída y al duque de Montpensier.

El señor ministro de Fomento ha remitido á las Cortes copia del informe emitido por el Consejo de Estado, respecto á las dudas que ocurren en los pueblos al tratar el deslinde de atribuciones de los alcaldes en su doble carácter de delegados de la Administracion y del poder judicial, con objeto de que pueda tenerlo á la vista la comision encargada de formular el proyecto de ley orgánico provincial y municipal.

Ha sido aprobada la instruccion para proceder á recojer las actuales monedas de cobre y bronce, y poner en circulacion las correspondientes al nuevo sistema monetario establecido por decreto de 19 de octubre de 1868.

Los proyectos de ley presentados á las Cámaras portuguesas por el último ministro de Hacienda, Sr. Braamcamp, y aceptados por el actual, Sr. Diaz Ferreiras, están tomados de los propuestos por el señor Figuerola y aprobados por las Cortes Constituyentes.

La República Ibérica, publica la siguiente advertencia al frente de sus últimos números:

«¡CIUDADANOS! En el próximo domingo tendrá lugar una gran manifestacion anti-montpensierista.

En ella, aunque no como milicia nacional, acudirán en su inmensa mayoría, todos, podemos decir, todos los individuos que componen las fuerzas populares.

¡Viva la dignidad de la patria!

En tanto que una comision nombrada al efecto se está ocupando en preparar lo conveniente para que la manifestacion tenga toda la solemnidad que el objeto reclama, lo anunciamos á fin de que llegue pronto á conocimiento de los distritos de Madrid, así como tambien á los ciudadanos que de las provincias quieran acudir con sus estandartes á probar á las Cortes Constituyentes, al país, á la Europa entera, que España no quiere al pretendiente Montpensier.»

NOTICIAS DE LA CAPITAL.

El domingo tuvimos el gusto de asistir á la primera funcion que en el Teatro del Liceo dió la célebre prestidigitadora Mademoiselle Benita Anguinet, segun oportunamente habiamos anunciado. Una numerosa cuanto escogida concurrencia llenaba la mayor parte de las localidades del Teatro, y todos salieron á cual mas complacidos de la funcion en que tan agradablemente supo entretenernos la simpática artista. Ayer ha tenido lugar la segunda representacion diferente en todo de la primera y en la que proporcionó al público nuevas y agradables sorpresas.

Felicitemos á la artista y al público y estamos seguros de que en las funciones que aun á ha de dar, recogerá grande cosecha de aplausos y dinero, á cambio de los verdaderos ratos de placer que ha de proporcionar á nuestros convecinos, á los que recomendamos no dejen de asistir á espectáculo tan nuevo y tan variado.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores el anuncio de un jóven que desea colocarse de escribiente. La angustiosa situacion en que se encuentra por no tener mas recursos que su trabajo, nos mueve á interesarnos por él y recomendárselo á quien necesite utilizar sus servicios.

Se han repartido las entregas 37 á 40 que comprenden parte de las provincias de Cádiz, Canarias y Castellon de la importante y utilísima obra, Concordancias métrico-decimales de Wal, y el cuaderno 17 del Diccionario de la L. C. por Marty Caballero, que está publicando el conocido Editor D. Manuel Rodriguez, de Madrid.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisicion de ambas obras, tanto por su utilidad como por su extraordinaria baratura.

QUINTAS. En el dia de ayer tuvo lugar en las oficinas de la Excm. Diputacion de la provincia el sorteo de décimas entre los pueblos de la misma.

EXÁMENES. Siguen con el mismo rigor que en los primeros dias los que se celebran en la Universidad y en la facultad de Medicina y empieza á notarse tambien en los del Instituto donde en el dia de ayer hubo bastantes suspensos.

Nada tenemos que decir, antes por el contrario, aplaudimos la linea de conducta adoptada por los Jurados de facultad, pero con referencia al Instituto, la índole de la ensenanza misma que en el se dá no exige tanto rigorismo, y mucho menos todavia el que se emplee este con perjuicio de los alumnos como un acto de oposicion á la libertad de ensenanza segun se nos ha dicho que se ha permitido decir algun Profesor.

GACETILLAS.

Para solaz de nuestros lectores, publicamos á continuacion algunas partidas de la lista de suscripcion que dá á luz uno de los neos:

«Un carlista que sentiria mucho morir antes de ver sentado en el trono español á D. Carlos VII.»

«Mi aspiracion es igual, antes no quiero morir, pues como no han de venir de fijo será inmortal.»

«Un niño de seis años que siempre está preguntando cuándo vendrá Carlos VII.»

«Las gracias de este muñeco tendrán á su padre seco.»

«Un marinero verdadero liberal, que desea ver á don Carlos en el trono.»

«¡Un liberal carlista! Pues lo alabo. Ateme V. esa mosca por el rabo.»

«Un carlista viudo, con seis hijos, que está esperando el dia de lanzarse á la calle...»

«Me temo que este carlista aspire á ser... comunista.»

«Gabriel Aysemuro, que en su juventud llevaba el alimento á escondidas á los carlistas en tiempo de Carlos V.»

«¿A qué tanta algarabía? Diga V. que era un espía.»

«Un sacerdote, que todos los dias se entretiene mirando el retrato de D. Carlos, y espera con ansia su próspera venida.»

«Este señor sacerdote es tonto de capirote.»

De la Igualdad.

A.....

«¡Ay! Deja que mire tus ojos brillantes, mas hermosos que el Sol que allá lejos camina á ocultarse.»

«Yo miro en las olas morir en la tarde, y en tus dulces pupilas contemplo la dicha cual nace.»

«Si ves entre nieblas los cielos velarse, el crepúsculo vago, indeciso, tus ojos aclaren.»

«La noche dó quiera sus sombras esparce, ¡mas no hay noche que empañe la lumbre que en tus ojos arde!»

E. G.

SALAMANCA:

Imp. de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rua, núm. 1.

REFUTACION DEL FOLLETO TITULADO LA CÁTEDRA DE LOS CURIOSOS. PUBLICADO EN «ESPAÑA CON HONRA.»

REFUTACION DEL FOLLETO TITULADO LA CÁTEDRA DE LOS CURIOSOS. PUBLICADO EN «ESPAÑA CON HONRA.»

Con gran temor vengo á la liza, Benito. No es el caso para menos. Vuestro folleto-sainete, aunque le titulais comedia, dejome amilanado, al encontrar en él razonadores tan profundos ó tan hondos como vuestro D. Gerdónimo y vuestro Perico, y lógicos tan sutiles como vuestro payaso Salsete.

No se que admirar mas en esa obra de tres ingenios, si la robustez de la argumentacion, ó el gracejo del estilo. ¡Qué conocimiento tan completo del asunto, objeto de la controversia! ¡Qué estension de nociones científicas! ¡Qué interpretacion tan pura y tan santa del cristianismo! ¡Qué finura en el epigrama! ¡Qué aticismo en la frase! ¡Qué lenguaje tan culto y tan cortés!

No es de extrañar que yo vacile en decidirme á refutar esa produccion nea, de la flor y nata de los neos de Salamanca. Pero como mi palabra está empeñada, y antes de conocer el folleto ofreci contestarlo, no puedo prescindir de hacerlo á pesar de esas graves dificultades. Me anima sin embargo la conviccion que he adquirido con la lectura de la obra de Benito, de que el diablo ha de ayudarme, personaje muy instruido en estas cosas de Espiritismo y magnetismo, como que, segun el folleto en cuestion, él es quien nos presenta los raros fenómenos que ha explicado, mas bien que impugnado, el folletista pseudónimo. Estando familiarizado con el diablo,

SECCION DE ANUNCIOS.

JARABE SEDATIVO
De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, a los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las nevrosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; a los niños para calmar la agitacion, el insomnio y la tos durante la Dentition.

Deposito en Salamanca: Angel Villar y Viuda de Iglesias.

Depósito general en Madrid, I. Ferrer y Compañía, Montera, 51, principal.

ACEITE DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO DE HOGG
FARM. 2 RUE CASTIGLIONE PARIS
Depósitos en Madrid: Isidro Ferrer y Cia., Der. Simon, y en las principales farmacias.

QUINA LAROCHE MEDALLA de ORO En Salamanca, D. Angel Villar y Pinto, y Señores Viuda de Iglesias y Prieto.
PRIMA DE 16,600 FR.
ELIXIR fortaleciente y febrifugo (extracto completo de las 3 quinas colorada, amarilla y gris). Muy superior á los Vinos y Jarabes.
— Anemia, gastralgias, clorosis, debilidad, fiebres y sus consecuencias.
PARIS, 15, rue Drouot, y en todas las farmacias. — MADRID, J. FERRER Y CIA., 51, Montera.

EL AMIGO DE CONFIANZA.
TRATADO DE LAS ENFERMEDADES SECRETAS y de todas las que tienen su asiento en los órganos de la generacion, POR DON ANASTASIO PERILLAN GARCIA.
Se vende aqui á OCHO reales.

Manuel del Campo Salces, estudiante de 22 años, falto de toda clase de recursos, desea ocuparse en clase de escribiente ú en otra ocupacion análoga. Vive calle del Pozo Amarillo, Posada de la Gallega.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.
REINTEGRANTINA
Único depósito en Salamanca, casa de Don Anselmo Perez Monero, Corrillo de la Yerba, núm. 6.
Curacion instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Conservacion de la dentadura y las encías.
Depósito Gral. en España. Sres. I. Ferrer y C.ª, Montera, 51, pral. Madrid.

COMPENDIO DE GRAMATICA FRANCESA
PARA USO DE LOS ESPAÑOLES.
EXTRACTADO DE LAS MEJORES GRAMATICAS por D. Alejandro Vidal y Diaz.
Se vende á 8 rs. en rústica y 11 encuadernado en casa del editor D. Sebastian Cerezo, que hará la rebaja correspondiente segun la importancia de los pedidos, los que serán servidos previo el pago de su importe.

FUERO DE SALAMANCA.
(hasta ahora inédito)
con ilustraciones y notas y precedido de un discurso preliminar, por D. Julian Sanchez Ruano.—Contiene extractos de los fueros de Béjar, Ledesma, Alba de Tórmes, y noticias de los antiguos privilegios de Ciudad-Rodrigo, Salvatierra, Fregeneda, Villoruela, Negrilla, y otras muchas villas célebres en la historia de esta Provincia.
Se vende en la librería de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rua núm. 1.º, á diez reales ejemplar.
Se vende la Casa núm. 8 en la calle de los Moros; en esta imprenta darán razon.

OBRAS CIENTÍFICAS DE D. ANASTASIO GARCÍA LOPEZ.
El Paludismo y la Geografía Médica de España, un volumen 24 rs.
Manual de Hidrología médica, con la *Guía del Bañista y el Mapa balneario de España*, un volumen 24 rs.
Mapa Balneario en hojas para cuadro. 14 rs.
Monografía de las Aguas minerales de Segura. 6 rs.
El Indispensable para los bañistas de Ledesma, folleto. 1 rl.
Del estado actual de la Homeopatía y de su porvenir en la ciencia id. 4 rs.
Se hallan de venta en esta ciudad en la Librería de Cerezo, Isla de la Rua, núm. 1.º, y en el centro de suscripciones, calle de Zamora, número 5.

INTERESANTE Á LA HUMANIDAD.
Jarabe estomacal de bangg.
Con este nuevo medicamento, se curan radicalmente, por crónicas que sean, todas las enfermedades del estómago y las que en las malas digestiones tienen su origen.
Se vende por botellas de medio kilo á 18 reales una, en la Botica de la viuda de Iglesias, Corrillo núm. 30.

conversando frecuentemente con él, y habiendo sido tan amable que nos ha hecho importantes comunicaciones, ya por las mesas giratorias, ya por mediums psicógrafos, ya á favor del sonambulismo, que los curiosos de la cátedra han visto hasta la lucidez á enormes distancias; y siendo un señor tan poderoso, ha de procurar sostener su obra, inspirándome para que pueda impugnar el folleto. De no ser así, imposible que ningún mortal se atreviera á combatir esa obra tan acabada, tan nutrida de ciencia, que pasará á los siglos venideros como la producción mas notable del siglo XIX.

¡Es lástima no se hayan tirado de ella millones de ejemplares para que circulase profusamente por toda la redondez de la tierra, pues con su lectura es bien seguro no quedaria, un ni espiritista, ni un magnetista para un remedio! La historia lo trasmittirá á las generaciones futuras, y como producción de la flor y nata de los neos de Salamanca, figurará en los catálogos de las obras que tratan de los quesos de bola y de las calabazas.

En cuatro partes se divide el folleto de Benito. La primera se compone de una larga coleccion de frases cultas, elegidas para todas las veces que el autor necesita aludirle directa ó indirectamente, ó bien hace mención de mis conferencias entre los curiosos. He aquí algunas que entresacamos á la casualidad: *el tío ese, el alcornoque, ignorante, bruto, mon-ton de podredumbre, matasanos*, etc. etc. á parte de lo de *ateo y materialista rabioso*, calificación que hace extensiva á todos los médicos.

Esto último revela toda la penetracion del autor del folleto y su conocimiento del Espiritismo. La lógica no puede ser mas severa; defiende y propaga la doctrina espiritista, doctrina que admite la existencia del alma inmortal, la vida eterna del espíritu, y un Sér superior á toda la creacion. Creador de cuanto existe, desde los resplandecientes soles hasta el mas insignificante de los asteroides, desde esos globos colosales que ruedan en el espacio hasta el mas diminuto grano de arena, desde el animal de organizacion mas complicada hasta el zoofito, desde el hombre inteligente hasta el neo;

REFUTACION
DEL FOLLETO TITULADO
LA CATEDRA DE LOS CURIOSOS,
PUBLICADO EN EL PERIÓDICO «ESPAÑA CON HONRA»,
Exposicion y defensa de las verdades fundamentales
DEL ESPIRITISMO,
por D. Anastasio Garcia Lopez.